

Editorial

Celebramos como siempre, la aparición de un nuevo número de “*IHS. Antiguos jesuitas en Iberoamérica*” (Vol. 5 - Nº 1 – 2017). Y como de costumbre con una serie de colaboraciones de particular relevancia. Por un lado, autores reconocidos y por otro, jóvenes iniciando esta empresa que revaloriza la labor misional de la Compañía de Jesús en Iberoamérica. Un trabajo pastoral ligado a un compromiso, no solo religioso, sino también y por sobre todo, hacia el respeto y defensa de las culturas originarias en tiempos de conquista y de lo que ello lleva implícito frente al hombre conquistado.

En primer lugar el catedrático de la Universidad de Zaragoza y prolífero escritor *Antonio Astorgano Abajo*, especialista en los asuntos de la Compañía de Jesús y en especial de su literatura, nos aporta una sistematización literaria, adelantada en *IHS. Antiguos jesuitas en Iberoamérica* (vol. 1, nº, 2013). En esta oportunidad analiza los principales rasgos literarios de los jesuitas mexicanos expulsos, de acuerdo a la información brindada por Lorenzo Hervás y Panduro. Además narra difíciles días de los jesuitas novohispanos en su exilio en Italia, de acuerdo a las informaciones que aporta el P. Manuel Luengo en su conocido diario y el P. Félix de Sebastián en su Menologio.

Siguiendo con la sección Artículos, el profesor de la Universidad Federal de Río Grande *Artur H. Franco Barcelos*, trabaja sobre la importante labor cartográfica de los jesuitas. Especialmente sobre América, el continente que se presentaba nuevo para Europa y que había una necesidad concreta de mostrar en todos sus aspectos. Primero, describiendo las generalidades de ese mundo y el contacto personal con sus habitantes, luego detallando las regiones y pueblos, que no solo lo llevaron a textos sino también a mapas que mostraban las posibilidades del hombre de llevar la palabra de Dios a cada uno de los rincones del orbe que se les presentaba extenso como exótico.

De la Universidad de Buenos Aires, *Fabián R. Vega*, irrumpe en la labor literaria del P. Cardiel, diferenciando las diversas obras que escribió sobre las misiones de la Provincia del Paraguay. Escritos que parten de una primera redacción que con el tiempo fue modificando con supresiones y adiciones. Vega hace un análisis comparativo de ellas y cómo están ligadas a una política de escritura jesuítica que se va adaptando a los requerimientos que imponía la situación de expulsos exiliados.

El jesuita y no menos prestigioso historiador *José del Rey Fajardo*, aborda el modelo educativo que significó el colegio de San Francisco Javier en Mérida. Lo hace en un meticuloso estudio que básicamente se divide en dos partes; la primera, la “*Paideia jesuítica*” es decir el método educativo de la “*Ratio Studiorum*” y el compromiso que se ligaba al bien común como expresión del diseño de un hombre honesto. La segunda parte aborda este colegio venezolano en particular, arquetipo revolucionario de su tiempo, con una enseñanza pública y gratuita que garantizaba el ingreso a la universidad. Básicamente su estructura administrativa se basaba en el rector, el profesor de gramática, el procurador y el prefecto de iglesia, de los que del Rey Fajardo brinda deta-

lladas noticias de sus funciones, como a su vez de los textos utilizados, del ingreso y promoción, calendario escolar, composiciones y demás cuestiones que lo convierten en un estudio pormenorizado de los también llamados Colegios Menores.

Para cerrar la sección, los profesores portugueses de las Universidades de Coimbra y Lisboa, *Carlos Fiolhais* y *José Eduardo Franco*, abordan la labor científica de los jesuitas de Portugal, cuyos conocimientos y experiencias fueron fundamentales desde Brasil a toda el Asia, es decir el amplio imperio portugués. Desde su llegada en 1540 hasta su expulsión en 1759. La expansión de su amplia red de colegios fue la clave para la investigación, desde los comentarios de Aristóteles hasta las matemáticas que trajo a Lisboa el P. Borri, o las técnicas de observación astronómica de Galileo. Pero la extinción de la Orden dejó un vacío insoslayable en el sistema educativo y científico portugués, que solo pudo subsanar en parte la Reforma Pombalina.

La sección de **Comunicaciones** lleva dos artículos. Uno del norteamericano radicado en México, *Robert H. Jackson* y de dos mexicanos, *Estela Castillo Hernández* y *Ángel Fernández Arriola*. Trabajos que abordan el tema de la Compañía de Jesús desde disciplinas totalmente distintas. Jackson por su parte, lo aborda desde una perspectiva demográfica, población y tasas vitales, que involucra a las misiones de chiquitos, siendo parte de tres entregas sobre los pueblos de la Provincia Jesuítica del Paraguay reconstruidos a partir de los censos. Mientras que *Estela Castillo Hernández* y *Ángel Fernández Arriola*, del Instituto de Investigaciones Lingüístico-Literarias de la Universidad Veracruzana, tratan sobre la obra del poeta jesuita expulso Juan Bautista Aguirre. Autor ecuatoriano que escribió sobre poesía filosófica y moral, también conocido por su veta humorística. El trabajo ofrece un panorama de los problemas de transmisión que ha sufrido su obra escrita en español, a raíz de lecturas sesgadas, descontextualizadas, cargadas de los prejuicios de la época.

Finalmente en la sección **Relaciones documentales** contamos con el interesante artículo de *Joaquín García Insausti*, quien realiza una transcripción crítica de un documento aparentemente anónimo, donde se exponen los beneficios que traería para España la instalación de una misión y establecimiento naval, nada menos que en las Islas Malvinas. Se vislumbra el amplio conocimiento geopolítico del autor que basa sus fuentes en la información no menos vasta de la Compañía de Jesús. El otro artículo de *Alejandro Arteaga Martínez*, de la Universidad Autónoma de México analiza dos manuscritos, uno de la Biblioteca Nacional y otro de la Academia Nacional de España que consevan dos versiones de la égloga sobre el Santísimo Sacramento del jesuita novohispano, nacido en Cádiz, Juan de Cigorondo.

Esperamos entonces poder cumplir con otro pequeño aporte a la difusión historiográfica de las actividades de los jesuitas en Iberoamérica, para volver a reencontrarnos próximamente.

Carlos A. Page